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编者按：钢铁行业步入“寒冬”，几乎是当前

最不妙的行业。内需持续疲软，国际市场低迷，

然而庞大的产能又必须消化，价格一再探底，出

现出口越多赚得越少的局面。无论钢铁生产企

业，还是钢材贸易商，尽管压力山大，也得“笑对

人生”——不容易啊！

■ 本报记者 李红阳

钢铁工业是国民经济的基础产业，是技术、资金、

资源、能源、劳动力密集产业，但同时也是产能过剩最

严重、影响最大的行业。今年以来，钢铁行业的形势尤

为严峻。中国钢铁工业协会（下称中钢协）人士认为，

中 国 钢 铁 业 未 来 一 段 时 间 的 发 展 轨 迹 将 是“ 三 低 一

高”，即低需求增长、低钢材价格、钢企低效益和行业高

压力。这或许就是中国钢铁业未来很长一段时期的

“新常态”。

今年钢铁出口量有望突破1亿吨

中国市场的持续疲软，迫使中国钢企和贸易商开始

将注意力转而投向海外市场。

根据国家海关总署发布的最新数据，2014 年中国出

口钢材 9378 万吨，较 2013 年同期增长 50.5%，创下历史

新高。而今年 9 月中国出口钢材 1125 万吨，再创历史新

高 ；1-9 月 中 国 累 计 出 口 钢 材 8311 万 吨 ，同 比 增 长

27.2%。日前，中钢协副会长王立群表示，今年中国钢铁

产品出口量可能超过 1 亿吨。

中国钢材出口屡创高峰，并非得益于国际需求大幅

增长，而是中国钢企寻求生存的新方向。中钢协人士表

示，中国钢铁需求的顶峰已过。由于中国正在由投资拉

动增长的经济模式向消费拉动转型，导致中国的钢出口

量上升至纪录高位。宝钢股份副总经理张典波也表示，

由于国内需求萎缩，未来几年，中国每年的钢出口量将

增长至 1 亿吨左右。

在国际国内市场低迷的情况下，中国钢材产品为何

还能逆市增长？商务部国际贸易经济合作研究院国际

市场研究部副主任白明在接受《中国贸易报》记者采访

时指出，中国钢铁出口出现 20-30%的增长，这是多方面

因素叠加的结果，一方面是我们的竞争力提高了，由于

国际产能的转移，很多国家的进口钢铁被中国所取代；

而且还有很多国家上马的项目跟中国有关，当这些项目

需要用到钢材时，中国当然近水楼台，优先从中国进口

钢材。另一方面，国内钢铁企业很多都效益不好，尽管

出口量多，但金额是下降的，说明价格低了，部分甚至带

有“挥泪甩卖”的性质。

中国钢铁出口引多国反倾销抗议

随着出口量的不断增加，中国钢企也面临着日益加

大的反倾销压力。

数据显示，2014 年，14 个国家和地区对中国钢材产

品发起 21 起贸易救济调查。这一势头正愈演愈烈。今

年前 9 个月，海外向中国钢铁产品发起的贸易救济调查

就多达 29 起，其中反倾销调查 22 起，反补贴调查 1 起，

“双反”调查 3 起，反规避调查 3 起。

向中国发起钢铁贸易救济调查的国家，过半是中国

钢材出口前十位的国家。今年 1-8 月，中国钢铁出口前

十的国家依次为韩国、越南、菲律宾、泰国、印尼、印度、

马来西亚、新加坡、美国、土耳其，共计出口钢材 3594 万

吨，占中国总出口量的一半。其中，泰国、印度、马来西

亚、美国、土耳其等国已向中国钢铁产品发起贸易救济

调查。

白明认为，今后这种贸易摩擦会越来越多。因为以

前中国钢铁产品在国际市场所占的份额有限，随着出口

的放大，所占份额增加；以前主要生产低端的钢材产品，

而发达国家则以高端钢材为主，相对而言，可替代性还

不是很大；随着中国向高端产能发展，钢铁产业的升级

换代，高端钢材的产量和出口量增加，与发达国家之间

的竞争也就会加剧。对此，“一要维护我们的权益，二是

企业也应该规矩一些，越是竞争的领域越容易被关注，

别给人家留下把柄。”白明说。

“中国钢企不能扎堆出现在同一个市场。”冶金工业

规划研究院院长李新创表示，目前，中国钢铁出口大部

分还是集中在东南亚和欧美少数国家，应当进一步分散

开，采取“多渠道、多地区”策略。紧密联系当地客户也

是钢企进攻海外市场的必修课。“必须要在当地树立起

中国品牌，赢得客户认可，让他们为中国企业呼喊，这有

利于中国反对海外的贸易救济调查。”

产能过剩 钢企亏损严重

钢铁企业在国际市场上备受贸易摩擦的困扰，在国

内市场却面临严重的产能过剩压力。

中国钢铁行业规模居全球之首。2014 年，中国粗

钢产量 8.23 亿吨，约占全球一半。随着时间推移，钢

铁消费量和产能的关系越来越不成正比，导致钢铁产

能 过 剩 。 通 常 产 能 利 用 率 在 75% 以 下 即 可 称 之 为 产

能过剩，2014 年中国钢铁产能利用率只有 70.69%，属

于严重过剩。

严重的产能过剩，导致钢企亏损严重，利润稀薄。

“今年 1 至 8 月，钢铁业需求规模萎缩，表观消费量同比

下降 5.2%，全国大中型钢铁企业利润总额亏损 180 亿

元。”在近日举办的第十届中国钢铁年会上，中钢协副会

长、宝钢集团董事长徐乐江这样说。

不仅如此，银行对钢企的贷款也在下降。中泰信托

股份有限责任公司研究发展中心研发经理王婷婷给记

者提供的数据显示，截至 2015 年 6 月末，钢铁行业从商

业银行贷款的总额为 1.3 万亿元，仅占整个商业银行同

期贷款总额的 1.8%。金融行业对钢铁行业的信贷政策，

当前是放在商业银行贷款五级分类中的关注类，也就是

对钢铁行业贷款的增长比较少。王婷婷表示，钢铁企业

是商业银行的重要客户，但其重要性在不断下降。今

年，在上市的钢铁企业中，资产负债率普遍在 60%以上，

相对于其他行业来说，这是一个比较高的数据，也反映

了当前钢铁行业所处的困境。钢铁行业普遍的共性是

投资数额大，投资期限长，所以资金的流转速度比较慢，

钢铁的债务问题也相对其他行业严重，进一步加剧了钢

铁企业向银行贷款的难度。

“现在，钢铁行业的处境不仅是‘冬天’，更是‘冰冻

期’，但同时也是钢企改革调整的黄金时期。”中钢协会

长、鞍钢集团公司董事长张广宁认为，目前，钢铁行业面

临的压力前所未有。钢铁企业应积极应对挑战，采取有

效措施克服生产经营中的困难。

开展国际产能合作 规避贸易风险

白明认为，无论是应对贸易摩擦，还是化解产能压

力，与其“竞争博弈”，不如“合作博弈”。钢铁企业结合

“一带一路”建设，开展国际产能合作，不仅有利于化解

国内相对过剩的产能，而且能够提升“中国制造”的形象

和国际影响力。

今年 5 月，国务院出台《关于推进国际产能和装备

制造合作的指导意见》，力推钢铁产能国际合作。事实

上，国内一些钢铁企业也尝到了“走出去”开展产能合作

的甜头。

作为钢铁产能大户，河北钢铁集团在国外投资建

厂、销售渠道铺设方面，已率先展开一系列运作。据

介绍，去年 11 月，河北钢铁集团与瑞士德高控股集团

签 署 协 议 ，增 持 全 球 最 大 的 钢 铁 贸 易 与 综 合 服 务 商

——德高国际贸易控股公司股权至 51%；同年 9 月，河

北钢铁集团还与南非工业发展公司、中非发展基金签

署《河北钢铁集团南非钢铁项目合作谅解备忘录》，标

志着该集团 500 万吨南非钢铁项目建设正式启动，该

项目是截至目前中国在海外投资建设的最大规模全

流程钢铁项目。“产能的境外转移将不仅仅是河北省，

这符合国家的经济政策，也将是未来的趋势。”河北钢

铁集团人士如是称。

河北省政府发布的《河北省钢铁水泥玻璃等优势产

业过剩产能境外转移工作推进方案》还明确提出，以东

南亚、非洲和西亚国家为重点，鼓励钢铁企业将境外矿

产资源开发与境外资源深加工相结合，在矿产资源丰富

地区开发矿产资源，投资建设钢铁生产加工基地，延长

冶炼及加工产业链条，扩大钢铁销售贸易。

对于“一带一路”战略下中国钢铁企业“走出去”，

白明提醒注意，“走出去”进行国际产能合作不能是单

方面转移产能，还应该是合作共赢的模式。要在给当

地经济和就业带来帮助的情况下，同时化解国内过剩

钢铁产能。

据王婷婷分析，钢铁企业在国际贸易中存在的风险

主要有两个，一个是结算风险，一个是交易风险，从现在

的贸易形势看，不仅有现货交易还有期货交易。所以，

钢铁企业在运作过程中，要认真研究我国和买方所在国

家的贸易关系，在进行贸易合作前，要先做好尽职调研，

考虑政治环境，对交易对手所在国家的政局稳定性、交易

的安全性和历史信誉以及交易对手自身的需求情况和企

业经营过往业绩等等进行综合权衡。从结算形式来说，

国际通行比较好的交易方式，主要是用信用证结算。一

般在使用信用证的过程中，选择对方比较大的银行、知名

银行开出的信用证，信誉相对比较高，国内钢铁企业再根

据信用证进行货物的准备，这样贸易相对比较顺利。

■ 钟 也

近些年，钢铁电商以“井喷”式的势头快速崛起，似

乎有“无商不电”的态势，对传统钢铁贸易业态造成巨

大冲击，钢贸商为之忧心忡忡。而如今，钢贸商对钢铁

电商的态度出现了 180 度的大转变，由当年的“抵触”转

变为现在的“拥抱”。那么，钢贸商与钢铁电商的“情

缘”是怎么转变的呢？

钢铁电商助钢贸商拓宽盈利渠道

记者在采访中发现，时下钢贸商从钢铁电商平台

采购钢材明显增多，从钢厂订货却在减少，这是因为从

钢铁电商现货交易平台拿货十分方便，而且价格贴近

市场，现需现买，价格“倒挂”的风险小了许多。钢贸商

只要行情把握得准，一般不会亏损，还有盈利。

据 了 解，目 前，钢 铁 电 商 还 处 于“ 烧 钱”阶 段，追

求流量，经营重点以扩大钢材销量为主，价格相对较

低 。 有 的 钢 铁 电 商 推 出 网 上“ 众 筹 服 务”，将 区 域 内

的市场需求聚集成一个大单子，集中从钢厂采购，取

得 钢 厂 的 价 格 优 惠，然 后 将 钢 厂 折 扣 优 惠 让 利 于 钢

贸 商，吸 引 商 家 在 电 商 平 台 交 易 。 钢 贸 商 受 优 惠 政

策吸引，也乐意在电商平台上拿货，从而扩大盈利空

间 。 有 位 钢 贸 公 司 老 总 说 他 在 电 子 盘 拿 货，没 有 一

笔是亏损的，只有盈利多少的区别，这比从钢厂订货

风险小多了。

确实，如今钢贸商的订货渠道明显扩展了，不一定

都要向钢厂订货，钢铁电商也有现货交易平台，有的称

之为网上钢材超市，从那里拿货很便捷。上海五波钢

结构材料有限公司董事长任庆平对记者说：“过去向钢

厂订货，货款要预先付给钢厂，有时现货市场价格跌

了，钢厂订的货还没有发出，价格倒挂，亏损就免不了，

所以，不少钢贸商退出了钢厂的协议户行列。而钢贸

商从钢铁电商平台拿货，不存在预付款的问题，能够降

低采购成本。”

钢贸商可与电商携手形成全新交易模式

在采访中，记者还发现钢贸公司的老总们对钢铁

电商的冲击不再惊慌失措，而是显得淡定和理智。“钢

铁电商的优势，咱们可以利用；咱们的优势，钢铁电商

一时还不具备。”一位老总说道。

上海瑞坤金属材料有限公司总经理李忠双表示，

与传统钢贸商相比，目前，钢铁电商在钢材加工配送、

物流、融资等方面还没有什么优势可言，有的电商平台

不 具 备 这 方 面 的 功 能，只 是 把 线 下 交 易 变 成 线 上 交

易。相比较而言，有的钢贸集团公司拥有铁路专用线、

大型专用吊装设备、大型货运车，组建了专业化的加

工、装卸、运输、仓储队伍，这样可以根据下游终端用户

对产品的不同要求，提供开平、分卷、纵剪等加工服务，

以及经济、便捷、安全的配送服务。

一位钢贸公司老总说，钢铁电商的发展应该是一

种趋势，线上线下交互操作，期货、现货共同发展，逐步

形成全新的交易模式和理念。业内专家的研究显示，

通过线上线下融合、加快资金周转速度、提高物流效

率、减少库存积压等，钢铁电商可以大幅降低现有交易

成本 100 元/吨左右。这对于钢贸商而言具有巨大的吸

引力，也是钢铁电商的生命力所在。

除在线资源交易外，钢铁电商还有助于钢贸企业

拓展营销渠道、减少流通环节、压缩流通成本、增强竞

争力。通过钢铁电商平台的大数据，钢贸商可以挖掘

终端客户的真实需求。此外，钢铁电商还具有期货市

场的风险规避服务功能，有利于钢贸商根据期货预期

来锁定成本。

当前，钢铁行业面临的发展形势相当严峻，钢铁电

商和钢贸商应相互补充，携手发展。

钢贸商的电商钢贸商的电商““情缘情缘””

“和欧美钢铁业遭遇产能过剩不同的是，中国钢铁

业赶上了互联网时代，互联网已经超越工具，而成为一

种能力，一种与各行各业结合之后能够赋予传统行业新

的力量。”宝钢集团董事长徐乐江在近日举办的第十届

中国钢铁年会上表示。

借助“互联网+”，宝钢集团在 2014 年开始了电商产

业战略布局的构想。今年 2 月份，宝钢集团成立了欧冶

云商，注册资金高达 20 亿元。“依托集团内部原有资源和

大数据、云计算等服务技术，现在欧冶云商的订单量已

达到找钢网的水平。”宝钢集团旗下东方钢铁电子商务

有限公司人士表示。

据了解，欧冶云商由宝钢股份和宝钢集团分别持股

51%和 49%。欧冶云商力图打造成全行业、全产业链的

生态型服务平台，在交易和服务的产品上完全向包括竞

争对手在内的全行业所有钢铁企业开放。

当然，要做到这点并不容易。与钢银、找钢网等平

台相比，宝钢也是钢铁生产企业，竞争对手为什么要把

自己的产品挂到宝钢的平台上卖？为此，宝钢集团总经

理陈德荣亲自带队走访武钢、首钢、河钢、五矿等兄弟企

业，邀请同行一同参与欧冶云商的建设，电商平台的名

字取名“欧冶”，也是为了淡化“宝钢”的痕迹。

据最新数据，目前欧冶电商平台的注册用户超过 4.2

万个（户），单日挂货量超过 120 万吨，平台日均交易量

（结算量）超过 5 万吨，预计 2015 年全年可实现交易结算

量 800 万吨以上，有望达到 1000 万吨，而 2014 年全年仅

为 430 万吨。 （宗 河）

宝钢布局“互联网+”

钢铁行业寒冬来袭钢铁行业寒冬来袭 强势出口喜中有忧强势出口喜中有忧


